





PC4099
M8

07629



1080018765



EX LIBRIS

HEMETHERII VALVERDE TELLEZ

Episcopi Leonensis

Al Ilmo. Sr.

**D. JUAN CAYETANO
PORTUGAL**

DIGNISIMO OBISPO

DE MICHOACAN,

Consagra esta produccion literaria, como

un cierto homenaje de su gratitud,

UNIVERSIDAD DE LEON
Biblioteca Valverde y Tellez

Capilla Alfonsina

Clemente Munguía

40017

PC 4099

M8

D. JUAN GAYZAR

FORNIA

PRIMERO QUINTO

Il est nécessaire d'analyser; mais il y a un terme où il faut s'arrêter. Les analyses inutiles n' éclairent pas, et elles embarrassent.

CONDILLAC.

El análisis es necesario, pero tiene ciertos límites donde es preciso contenerse; pues los análisis inútiles nos embarazan, bien lejos de ilustrarnos.



FONDO EMETERIO
VALVERDE Y TELLEZ

(19)

002639

PRÒLOGO.

AL emprender este trabajo no me propuse mas objeto que proporcionar à todos, y hacer accesibles à los niños de este Colegio las nociones mas importantes que se hallan esparcidas en varias obras de Ideología y principalmente en las de Condillac. El análisis del pensamiento, en el análisis de las lenguas es en mi concepto, no solamente la lógica mas exacta, sino el ejercicio mas provechoso à que pueden dedicarse los jóvenes, cuando concluido el estudio de los idiomas patrio y latino, van à comenzar el de la Metafísica. Las formas argumentativas cuyo

conocimiento se hace preceder en las escuelas al cultivo de aquella ciencia, y que forman el carácter de su Lógica, nunca podrán llenar por sí solas el objeto á que se destinan. Tanto ellas como las demas expresiones compendiosas de la escuela, serán siempre muy útiles, pero despues de haberse adquirido un hábito de analizar con exactitud.

Siendo pues indispensable que el análisis sea la base de toda ciencia, debemos explicar antes su teoría y seguir sus procedimientos en un ramo poco difícil; y si la gramática general, absolutamente considerada, no es de una inteligencia tan obvia; siempre deberá mirarse como un estudio á que están ya preparados los jóvenes, que durante mucho tiempo se han ejercitado en el análisis peculiar de ciertas lenguas, aunque no hayan seguido en la cláusula los pasos del raciocinio.

El análisis empleado en esta al desenvolver los principios filosóficos del lenguaje, es acaso lo que mas la distingue de las que comunmente se conocen. En unas se ha tratado la materia de modo, que los principios generales se pierden entre una multitud de aplicaciones caprichosas al carácter especial de ciertas lenguas: en otras al contrario, prescindiéndose absolutamente del idioma, y sin atender á la multitud de voces que ha fijado el buen uso, ni á las nociones comu-

nes que deben suponerse, cuando ya se tiene cierto grado de cultura; se han abandonado sus autores al delirio de conjeturar todo sobre suposiciones gratuitas, para fundar sistemas en su mayor parte inútiles y no pocas veces absurdos. Condillac que puede reputarse, no solo como el metafísico mas juicioso, sino como el único que, deseando sinceramente encontrar la verdad y exponerla con sencillez, ha partido de principios exactos, y seguido fielmente la experiencia y los hechos, el mismo Condillac no me parece muy seguro en sus doctrinas, ni muy adecuado á nuestros alumnos en sus métodos. Considerando las lenguas como el único instrumento de nuestras facultades, y la sensación transformada, como el verdadero carácter de nuestras operaciones internas; desenvuelve ambas teorías en algunos volúmenes, para dar á los principios en que se fundan una extensión ilimitada; se pierde en análisis bastante minuciosos; casi nada concede en materia de signos á las decisiones del uso; y cuando necesita de aplicaciones y ejemplos, recurre á la lengua en que escribía.

Tales son en general los inconvenientes que yo encuentro para servirnos textualmente de las obras de este insigne ideologista, inconvenientes que hacian necesario, para aprovechar sus importantes y luminosas doctrinas, redactar otra obra sobre un plan en-

teramente diverso, y con un método mas elemental.

Este medio tan indispensable entre un análisis muy minucioso y un desorden absoluto en las ideas, entre la extension ilimitada de un principio y cierto número de consecuencias aisladas, es el que yo he querido adoptar en esta obra que hoy ofrezco al público. Ella quizá no tiene mérito alguno; pero es á lo menos un ensayo que otros podrán perfeccionar con mayor instruccion y mejor critica. Se encontrarán aqui tan solamente indicadas ciertas nociones que sin duda exigen un análisis previo; pero de intento las he omitido, satisfecho de que lo importante no es aprender de memoria un tratado muy analítico, sino llegar á comprenderlo despues de haber adquirido buenos principios, y mediante una práctica diestramente dirigida. Estas nociones pueden servir de materia para nuevos análisis, que indispensablemente formarán los alumnos, teniendo el apoyo de un maestro: que les ministre de voz viva las ideas intermedias y no los abandone un momento, cuando comienzen á ejercitar por si mismos las facultades de su alma.

Al escribir mi Gramática no he perdido de vista esta consideracion, puesto que ningun libro bastaria nunca por si solo y sin el influjo de los profesores, para comprender con exactitud el enlace de todas las verda-

des que constituyen una ciencia. Pero si nadie hasta ahora ha desconocido la suma importancia de un buen método en los libros y en la enseñanza; no todos se hallan conformes acerca de aquel que sea mas conveniente adoptar, y por lo mismo este punto merece una particular discusion.

Me habia propuesto publicar un discurso que tengo escrito sobre esta materia segun los datos que me han ministrado mis lecturas, y la corta experiencia adquirida en el desempeño de las cátedras que he servido y en el éxito de las otras en diversos años; pero una ocurrencia imprevista me ha obligado á prescindir de ello, y á limitarme por ahora á estas sencillas y generales indicaciones. Mis noticias sobre la Metafisica llegaban apenas hasta Condillac; y aunque he tenido á la vista las obras que escribieron conforme á su sistema Jovellanos, Sacy y Destutt de Tracy, no tenia conocimiento de otros filósofos que han escrito posteriormente sobre aquel ramo en Francia, Alemania è Inglaterra. La lectura de nuevas obras venidas últimamente de Europa, si no ha cambiado mis ideas; á lo ménos me ha hecho suspender mi juicio: pues conozco que debe extenderse á los nuevos sistemas el exámen que habia limitado al método de enseñanza.

Mas como esta materia tan abstracta exige sin duda una lectura mas cuidadosa no

solamente de la historia crítica de la filosofía del siglo presente, si no de las mismas obras que últimamente se han publicado; y como estas obras si no son del todo necesarias, deben siempre consultarse para asegurar mas un acertado juicio, reservo la publicación de mi discurso, para cuando tenga sobre las nuevas doctrinas noticias mas copiosas y mas individuales.



GRAMATICA GENERAL.

Lecciones preliminares sobre las facultades del alma.

ADVERTIMOS en nuestra alma una multitud de operaciones, y descomponiéndolas llegamos á descubrir que unas nacen de otras. Subámos á su origen para hallar el orden de nuestras ideas en los procedimientos del language.

De las sensaciones.

1. Nos rodean una multitud de cosas que obrando en nuestros sentidos dan materia, como verémos despues, á todas las operaciones del alma. A estas cosas llamanos cuerpos: á los órganos por donde estos trasmiten sus